

# El regreso del ISIS a los países del Sahel - Sahara

Análisis de las limitaciones de  
los grupos terroristas para  
actuar en los países de  
la zona



**Centro Futuro para la Investigación y los Estudios Avanzados**

**Título original en inglés:** Analyzing the limitations of ISIS's return to the Maghreb countries

**Traducción:** Instituto IDHUS 2024

La organización terrorista ISIS, con sus ideologías extremistas, sigue siendo una de las fuentes más significativas de la escalada de amenazas a la seguridad nacional en numerosos países, particularmente en la región del Magreb, de importancia estratégica. Según el informe 2024 del Instituto para la Economía y la Paz sobre el Índice de Terrorismo Global, el ISIS, con sus numerosas ramificaciones, fue identificado como la organización terrorista más activa en 2023. Como tal, representa la mayor amenaza para la seguridad nacional de los países dentro y cerca de sus áreas de operación, incluida su rama en África Occidental y la región del Sahel-Sáhara, poniendo directamente en peligro la seguridad de los países del Magreb y del Norte de África.

## Indicadores significativos

---

Pruebas recientes sugieren que el ISIS ha mostrado interés en atacar la región del Magreb. Este interés se manifiesta a través de la formación de células terroristas durmientes dentro de estos países o planeando utilizar algunos de ellos como puntos de lanzamiento de nuevas operaciones terroristas. A continuación, se presenta una visión general, caso por caso, de las actividades del ISIS en la región.

### **Células durmientes en Marruecos**

El 14 de mayo de 2023, las autoridades marroquíes anunciaron un importante logro, ya que las unidades antiterroristas del reino desmantelaron con éxito una célula durmiente afiliada al ISIS. Esta célula, compuesta por cuatro individuos con base en las ciudades de Tiznit y Sidi Slimane, se halló en posesión de equipo semi militar que incluía chalecos tácticos, cascos, visores, máscaras, escritos extremistas y diversos dispositivos electrónicos. Las autoridades marroquíes subrayaron que los miembros de la célula estaban implicados en actividades destinadas a

financiar y apoyar operaciones terroristas planeadas contra la seguridad nacional. Desde enero de 2024, las autoridades marroquíes han descubierto constantemente células de ISIS que buscaban reclutar nuevos miembros para unirse y luchar junto al grupo fundamentalista en las regiones del Sahel y el Sáhara.



Combatientes armados del ISIS desplegados por múltiples zonas del Sahel

### **Elementos terroristas en Argelia**

El 16 de mayo de 2024, el Ministerio de Defensa argelino reveló que sus fuerzas armadas habían detenido a nueve individuos sospechosos de afiliación al ISIS. Los sospechosos habían entrado ilegalmente en el país a través de la frontera con Mali y se descubrió que estaban en posesión de armas y en posesión de planes para llevar a cabo actividades terroristas dentro de Argelia.

### **Miembros de Jund al-Khilafah en Túnez**

En abril de 2024, las autoridades tunecinas detuvieron a numerosas personas vinculadas al grupo militante Jund al-Khilafah, filial del ISIS. Entre ellos estaba su líder, Mahmoud al-Salami. El grupo fue descubierto en

posesión de armas y cinturones explosivos y fue acusado de planear atentados contra instalaciones militares y de seguridad, así como de sembrar el miedo entre los ciudadanos de la ciudad de Kasserine, situada en el norte de Túnez.



## El ISIS tiene como objetivo la región del Magreb y el Norte de África

---

Según un informe publicado por las Naciones Unidas en febrero de 2024, se ha revelado que numerosos elementos armados de organizaciones terroristas se están expandiendo rápidamente por importantes regiones de África, como el Sahel, el Sáhara y África Occidental. El inestable panorama regional de estas zonas ha creado condiciones favorables para la proliferación de grupos terroristas, y el Estado Islámico en el Gran Sáhara (ISGS) aprovecha este entorno para reorganizar sus fuerzas. Su objetivo estratégico es utilizar el Sahel y el Sáhara como base para expandir su influencia por África, abarcando el Magreb y el norte de África.

Recientes anuncios de las autoridades de seguridad de los países del Magreb han confirmado la detención de terroristas infiltrados y el descubrimiento de células terroristas durmientes dentro de sus fronteras. En particular, las autoridades de seguridad tunecinas han detenido a varios terroristas afiliados al ISIS que operaban en el país. Estos individuos propagan activamente una ideología takfiri en las redes sociales y orquestan operaciones terroristas dentro de Túnez. En enero, la justicia tunecina dictó sentencias contra múltiples elementos terroristas detenidos por su asociación con el ISIS. Además, en marzo, el ministro del Interior, Kamel Feki, destacó las importantes amenazas a la seguridad nacional que plantean diversas organizaciones terroristas, entre ellas el ISIS.

## Motivaciones específicas

---

Varios factores políticos y de seguridad impulsan al ISIS a centrarse en el Magreb y el Norte de África, como la infiltración, el establecimiento de células durmientes y las operaciones terroristas. Estos factores pueden resumirse del siguiente modo:

### **Expansión de la influencia en el Magreb**

La región del Magreb se ha convertido en un objetivo estratégico clave para el ISIS, principalmente debido a la intensa competencia entre el ISIS y Al Qaeda. Tras las importantes pérdidas sufridas por ambos grupos en Oriente Próximo y Asia, han tratado activamente de ampliar su influencia a nuevos territorios. Como resultado, ha surgido una feroz rivalidad, especialmente en las regiones donde se cruzan sus esferas de influencia.

El ISIS se ha centrado especialmente en atacar células de Al Qaeda para reforzar su imagen entre sus seguidores y atraer nuevos reclutas que compensen sus cuantiosas pérdidas humanas y materiales. Esta dinámica competitiva es especialmente evidente en Libia, donde el ISIS ha

establecido tres ramas en Barqa, Fezzan y Trípoli. El objetivo primordial del Estado Islámico es propagar sus ideologías extremistas y promover el transnacionalismo a través de actividades terroristas dirigidas contra civiles, así como contra militares y personal de seguridad de los países en los que opera.

### **Vacío de seguridad en Libia**



ISIS en Libia está reclutando un ejército a la población más desfavorecida por la situación económica y política del país

Desde el inicio de los disturbios políticos en Libia en 2011, el país se ha visto asolado por una profunda inestabilidad en materia de seguridad y agitación política. Lamentablemente, este entorno ha proporcionado un refugio seguro a organizaciones terroristas como el ISIS, que han establecido el país como base para sus operaciones, tanto a nivel nacional como contra los Estados vecinos. El persistente vacío político y de seguridad en Libia sigue representando una importante oportunidad para que estos grupos, en particular el ISIS, intensifiquen sus actividades.

A pesar de que Libia ha mejorado su clasificación en el Índice Global de Terrorismo para 2024 (ahora ocupa el puesto 39 a nivel mundial), el país sigue siendo una fuente de actividades terroristas en aumento. Una de estas zonas es la región fronteriza de Ghadames, compartida por Libia, Túnez y Argelia, que experimenta importantes tensiones de seguridad debido a su situación geográfica. Esta zona es explotada por grupos terroristas como el ISIS para el tráfico ilegal de drogas y personas con el fin de financiar sus actividades. En particular, la región ha sido testigo recientemente de enfrentamientos armados entre guardias fronterizos libios y bandas de contrabandistas.

### **Disturbios políticos y de seguridad en la región del Sahel-Sáhara**

El deterioro de las condiciones políticas, de seguridad y económicas en la región del Sahel-Sáhara ha provocado un fuerte aumento de las actividades terroristas, especialmente por parte del ISIS. Los recientes golpes militares y la posterior retirada de las tropas francesas y occidentales han exacerbado aún más la amenaza. Según el Índice Global de Terrorismo 2024, Burkina Faso, Malí y Níger ocupan los puestos 2º, 4º y 10º, respectivamente, entre los países del mundo más afectados por el terrorismo. El África subsahariana representa por sí sola el 59% de las víctimas de atentados terroristas, y la mayoría se producen en estos países.

En 2023, Burkina Faso experimentó un aumento de la actividad del ISIS, con el atentado más mortífero en el que murieron 71 soldados en febrero de 2023. Argelia es especialmente vulnerable a esta amenaza debido a su extensa frontera con Mali y Mauritania. Las recientes maniobras militares llevadas a cabo por Mauritania tienen como objetivo disuadir a las organizaciones terroristas de explotar la escalada de tensiones políticas y de seguridad con Mali. La infiltración de ciertos elementos y unidades del ejército maliense en las zonas fronterizas compartidas ha provocado tensiones entre los países vecinos. Esta inestabilidad podría ser explotada por organizaciones terroristas que intenten infiltrarse en Mauritania y llevar a cabo operaciones allí.

## Disputas intrarregionales

Informes procedentes de Francia indican la posibilidad de enfrentamientos militares entre Argelia y Marruecos debido a la tensión política existente. Esta escalada también crea una oportunidad para que el ISIS reclute nuevos miembros y aproveche las vulnerabilidades de seguridad para expandir sus actividades. Esta situación no es exclusiva de estos dos países, sino que también es aplicable a otras naciones de la región.



Las tensiones entre Marruecos y Argelia se han incrementado en los últimos meses

## Implicaciones potenciales

---

Es esencial tener en cuenta las posibles implicaciones de los esfuerzos del ISIS por expandirse hacia el Magreb y el Norte de África, como, por ejemplo:

## **Inestabilidad política en el Magreb**

Si las células durmientes del ISIS consiguen ampliar sus fuerzas reclutando a individuos de países del Magreb como Túnez, Libia, Argelia y Marruecos, podrían establecer el Magreb como nueva base de operaciones para socavar la seguridad nacional y desestabilizar la región. Esto podría conducir a la propagación del caos de seguridad, lo que supondría una importante amenaza para la estabilidad política de estas naciones.

## **Aumento de los beneficios económicos**

Si el ISIS consigue ampliar su influencia en el Magreb, tratará de aumentar sus recursos económicos. Una forma de conseguirlo sería hacerse con el control de los yacimientos de petróleo y gas, especialmente en países ricos en recursos como Argelia, Libia y Marruecos. Además, el avance del ISIS supone una amenaza directa para la seguridad nacional europea al contribuir al aumento de la inmigración ilegal hacia Europa. La colaboración entre el ISIS y las redes de tráfico de drogas y personas en la región del Sahel-Sáhara a través del Magreb hacia Europa agrava esta amenaza.

El reciente descubrimiento de un cambio estratégico en los patrones del tráfico de personas indica que las redes de traficantes utilizan ahora rutas hacia Europa a través de las costas occidentales de Marruecos y las Islas Canarias en lugar de hacer escala en ciudades marroquíes como Tan-Tan, Dajla y El Aaiún. Este cambio representa una oportunidad para que el ISIS explote estas rutas para lograr sus objetivos.

## **Intensificación de las actividades terroristas**

El ISIS busca activamente expandirse en el Magreb, impulsado por una intensa competencia con Al Qaeda. Si el ISIS tiene éxito, la región podría convertirse en un campo de batalla para múltiples organizaciones terroristas, incluida Al Qaeda, en su afán por saldar sus cuentas. Esta expansión conduciría probablemente a un aumento de la inseguridad y la inestabilidad política, creando el caos en varios países.

## Medidas diversas

---

Para combatir el terrorismo y mitigar la proliferación de organizaciones fundamentalistas, los países del Magreb han puesto en marcha las siguientes medidas para proteger su seguridad nacional frente a posibles amenazas.

### **Enfoques de seguridad**

Las autoridades de seguridad del Magreb han implementado ataques preventivos contra bastiones terroristas, frenando significativamente sus actividades. Esta estrategia proactiva ha dado lugar a una notable mejora en la clasificación de los países del Magreb en el Índice Global de Terrorismo 2024: Argelia ocupa ahora el puesto 44, Túnez el 36 (un aumento de cuatro puntos respecto al año anterior) y Marruecos el 89. Estas clasificaciones reflejan la exitosa neutralización de las organizaciones terroristas, posicionando a Marruecos como uno de los países más seguros del mundo. En Túnez, la estrategia antiterrorista ha reducido eficazmente el número de miembros de Jund al-Khilafah afiliados al ISIS a 11 en 2023, frente a 117 durante 2014-2016, mediante operaciones de seguridad selectivas.

### **Coordinación de la seguridad**

En una demostración de coordinación bilateral y multilateral en materia de seguridad entre los países del Magreb, el ministro del Interior tunecino, Kamel Feki, y el ministro del Interior argelino, Brahim Merad, se reunieron para alcanzar un acuerdo destinado a reforzar la cooperación en materia de seguridad. La colaboración abarcará diversos ámbitos, como la prevención del terrorismo, la lucha contra el contrabando y la inmigración ilegal, y el tratamiento de sus causas subyacentes. Se hará especial hincapié en las provincias fronterizas de la región marginadas desde el punto de vista económico y de desarrollo.

La coordinación en materia de seguridad también incluye el intercambio de información sobre personas sospechosas de pertenecer al ISIS y bandas de contrabandistas. En otro orden de cosas, Marruecos participa activamente en las reuniones del Africa Focus Group, que forman parte de la Coalición Global para Derrotar al ISIS.

### **Mejora de la preparación de las fuerzas antiterroristas**

Los países del Magreb están mejorando la preparación de sus instituciones de seguridad y militares mediante la adquisición de armamento y equipos militares de última generación. A ello se suma su participación activa en ejercicios militares conjuntos con naciones extranjeras. Por ejemplo, las Fuerzas Armadas marroquíes participaron recientemente en las maniobras militares "Flintlock 2024", realizadas en Ghana y Costa de Marfil. Además, Argelia y Túnez participaron en ejercicios militares con diversos socios internacionales y regionales, centrados en el fortalecimiento de sus fuerzas armadas, en particular las especializadas en la lucha antiterrorista.



Soldados del Comando Africa de los Estados Unidos durante las maniobras Flintlock 2024

En conclusión, los datos actuales indican el éxito de las instituciones militares y de seguridad de los países del Magreb a la hora de impedir que el ISIS intensifique sus actividades dentro de sus fronteras. La ausencia de atentados terroristas de envergadura en estos países en los últimos años sirve como prueba de la frustración de los complotos terroristas del ISIS. En consecuencia, las posibilidades de que el ISIS se infiltre en los países del Magreb y atente contra su seguridad nacional son actualmente limitadas. Sin embargo, el inestable entorno regional podría proporcionar factores favorables que el ISIS podría explotar. A través de sus operaciones terroristas, el ISIS podría tratar de demostrar su capacidad para desempeñar un papel influyente en el sistema de seguridad del Magreb y el Norte de África, de forma similar a sus acciones en África Occidental, el Sahel y el Sáhara.